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□ 本报记者 戴玉亮 石如宽

7月19日，寿光市文家街道蔡西村党支部
书记钟明请来村法律顾问、寿光兴源法律服
务所主任毛相顺，咨询一件合同到期处理事
宜。

2009年4月25日，蔡西村与陈庆忠签订一
份农村经济承包合同，到今年4月25日到期。
蔡西村多次联系陈庆忠，但对方一直说在内
蒙古没有回来。“要不是牵涉地面附着物，
也很好办理。但陈庆忠在土地上建设了养鸡
棚，就难拆除了。”钟明说，村里对这样的
合同无能为力，陈庆忠又不在家，村里没权拆
除。

“合同到期了，还见不到人，这是有意躲
避，以达到占用的目的。按照法律规定，可以
在《寿光日报》刊登公开解除合同通知书，限
期清除附着物，返还土地给村委。并把通知书
拍照给他，通报7日后，逾期不清理土地附着
物，村委依法处置。”毛相顺说。

“毛相顺帮我们出谋划策，协调解释，我
们心里就有底了。”钟明说。

今年6月，寿光在全市范围内部署开展规
范和清理农村集体经济合同专项行动，依法清
理、完善各类农村集体经济合同，理顺合同债
权债务关系，规范农村经济事务管理。

“清理规范合同，着力提升农村集体资产
管理使用效益，提升村级依法治理水平，为村
‘两委’换届和农村经济社会发展营造良好的
社会环境。”寿光市委政法委常务副书记王维
春说。

据了解，此次专项行动由寿光市综治办牵
头，各镇（街、区）具体负责，整个行动从6
月5日开始至9月底结束，分宣传发动、清理规
范和总结验收三个阶段进行。清理规范的合同
范围是全市各农村集体经济组织或者村民委员

会与自然人、法人以及其他组织于2017年5月
31日之前订立、目前正在履行的各类经济合同
（含书面合同和口头合同）。

为保障专项行动顺利进行，寿光出台了相
关意见，明确了总体要求、工作目标、清理规
范对象与范围、实施步骤等。

“以前的要理顺，以后的要依法公开透
明。事情公开透明了，百姓没有意见了，就不
上访了。”毛相顺说。

如今，村里人的法律意识日渐增强。哪
怕是一两千元的小工程，台头镇三座楼村党

支部书记刘瑞祥，都忘不了提醒自己一句：
“得跟对方签合同。有了合同，就有了证
据 ， 有 了证据 ， 就 有 了保障。”刘瑞祥
说。

干了6年的村干部，古城街道野虎村党支
部书记张树铭常把“证据”挂在嘴边，也就是
最近的习惯。习惯的养成，从调处纠纷中来。
多年前，村里的集体土地租给了一位村民，约
定租期15年。到期后，对方不仅不愿让出，还
坚称当年约定的租期是35年。双方谈不拢，事
情僵在了那儿。

“他说租期是35年，但又从不把合同给
我们看。”张树铭感觉事情有些蹊跷。野
虎 村 法 律 顾 问 刘 佳 义 的 点 拨 让 他 有 了 底
气。“从合同法的角度，1 5年租期过后，
合同已履行到位。如果对方坚持租期还有20
年，又拿不出合同，打官司也不怕。”刘佳
义说。

“这话一说，对方马上不吭声了。”张树
铭说，从那以后,他开始明白证据的重要性，
“以法服人靠什么，靠的就是证据”。

对毛相顺而言，帮村干部树立法治思维和
法律习惯，比自己去调处矛盾纠纷似乎更有意
义。毛相顺一共联系130多个村，每到一个
村，他最希望的是能够启发村干部的法治思
维。

“不一定能教会他们多少法律知识，重要
的是让他们有按照法律方式处理问题的想法，
哪怕遇到什么事情多咨询一下也好。”毛相顺
说。

纪台镇远水村有一个很大的塘湾。一家公
司看中了这个“宝地”，想流转过来做鱼塘。
跟公司谈土地流转，村里还是头一回。对方拿
来了合同，村干部却是“两眼一抹黑”。“权
利怎么保障、责任如何定，没人拿得准。”远
水村村主任张连军说。

远水村的法律顾问被请上了谈判桌。合同
条款一条条对，还真发现了问题。“合同中有
个条款，如果村里违约，要交双重违约金，而
对方违约却没有这一条限制，这显然不合
理。”张连军说。

市场经济条件下，村民与外界交往，不懂
得法律怎么行？如今，合同审查把关，成了村
中法律顾问工作的重要一项。“用法律的方式
取代土办法，效果不错。邻里纠纷少了，信访
少了，诉讼也少了。”大昌法律服务所主任袁
建平说。

□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 孙晓明

“建好综治中心大厅，一旦百姓有了综
治、维稳、司法、信访等问题，我们都可以在
大厅内接待了。”7月21日，寿光市洛城街道
办事处综治中心副主任郝勇说。

记者看到，洛城街道综治中心大厅已经建
成，进入内部装修阶段。据了解，大厅将按功
能分为群众接待大厅、指挥调度室、矛盾纠纷
调解室、联席会议室、档案室等。

“市信访局、市司法局等部门在群众接待
大厅对应设置业务服务窗口，为来访群众提供
‘一站式’法律服务。”郝勇说。

今年，寿光启动新一轮综治中心标准化、
规范化、实体化建设。

自2009年，寿光就开始建设市镇村三级综
治中心。寿光市委政法委书记武志强认为，三
级综治中心在加强基层社会治理、维护社会稳
定、服务辖区群众方面发挥了重要作用。但由
于思想认识、重视程度等因素制约，镇村两级
综治平台运行中不同程度地存在作用弱化、办

公场所缩减、人员配备不足、运行机制不畅等
问题，特别是镇级综治中心人员配备不足、且
不能专职专用问题十分突出，严重制约了中心
作用发挥。

“综治中心原来只有2个人，人员严重不
足，门口标志设置也不清楚。我们距离市政府
也近，百姓就到市里上访了。”郝勇说，如今
接访大厅是开放式的，显眼、明亮，可以很大
程度上避免越级上访。

市级层面，寿光依托市信访局现有办公场
所，重新布局规划，进行整体改造和功能提
升，打造市综治中心。中心内设“一厅四
室”，即群众接待大厅、指挥调度室、矛盾纠
纷调解室、联席会议室、档案室。信访局、司
法局及重要涉访部门在群众接待大厅全部设置
业务服务窗口，派员集中办公，对来访群众实
行“一站式”服务。

镇级层面，寿光坚持综治中心、公共法律
服务中心、矛盾纠纷调处中心“三个中心”一
体化建设。整合综治、维稳、防邪、司法、信
访、法律服务等资源，将相关业务全部纳入中
心，对应设置服务窗口，定岗、定员、定责，

为群众提供“一站式”服务。
“主要就是整合资源，将中心打造成镇域

集社会治理、平安建设、信访维稳、公共服务
等功能于一体的实战平台。”文家街道综治中
心副主任信景峰说。

文家街道综治中心，不仅有法律服务中
心、接待大厅，还有警示教育室、心理咨询
室等。“各种功能的房间都有，可以更好地
处理业务，也便于百姓表达诉求。”信景峰
说。

据介绍，人员配备上，镇街中心设主任1
名，由镇（街、区）综治维稳工作分管领导兼
任；专职副主任1名，由综治办副主任担任，
负责中心日常工作。同时，配备工作人员不少
于4人。

信景峰说：“过去只有2名工作人员，事
情多，忙不过来。现在人多了，还有专业的法
律工作者帮我们协调，能更好地处理百姓诉
求。法律专业人员，百姓更容易信服。”

7月21日，一对夫妇就房屋拆迁问题来到
文家街道综治中心。信景峰和兴源法律服务所
主任毛相顺等人接待了他们。

“我们与综治中心资源共享，优势互补，
也为基层执政矛盾化解起到重要作用。”毛相
顺说。

村级层面，寿光各村也拿出专门办公场所
设立综治中心。村法律顾问、社区律师定期到
综治中心提供法律服务、开展法制宣传、化解
矛盾纠纷。

目前，寿光三级综治中心标准化建设已全
面铺开。按照规划，到今年11月底，市镇两级
综治中心规范化建设全部达标，村级综治中心
达标率达到60%以上。到2018年上半年，村级
综治中心将全部达标。

武志强认为，全部达标后，寿光将形成
以市综治中心为指挥枢纽、镇（街、区）综
治中心为实战平台、村（社区）综治中心为
基础，以综治信息化为技术支持，镇级综治
中心、公共法律服务中心、矛盾纠纷调处中
心“三个中心”一体化运行，纵向上下贯
通、横向左右互动的社会治理三级组织架
构，实现社会治理工作“一体化指挥、多元
化联动、常态化运作”，有效维护全市社会
稳定。
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寿光推进三级综治中心标准化建设

一站式法律服务，解群众难题

寿光依法理顺农村集体经济债权债务关系

一两千元的工程，也得签合同

□石如宽 报道
寿光兴源法律服务所主任毛相顺(中)，在蔡西村帮着理顺合同。

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 张永升

惠民村是寿光市传统文化宣教中心、市文明
办、市妇联、市民政局、市文广新局、圣城街道、洛
城街道联合主办的“孝心示范村”创建试点。

惠民村共有340余人，多数以种棚、务农为收
入来源。多年来，村民勤劳朴实，民风淳朴，是远近
闻名的和谐村。据了解，孝心示范村活动内容有树
孝风，定孝制，开讲堂，推孝贤，行孝事。

寿光市关工委主任、传统文化宣传教育中心
主任王茂兴说，孝心示范村弘扬中华民族传统美
德的同时，大力倡行孝道，培育良好的家风、村风，
形成行孝和向善的良好社会风尚。

孝心示范村仅仅是传统文化宣传教育中心宣
传传统文化的内容之一。2015年，寿光响应党中央
弘扬中华优秀传统文化的号召，成立了传统文化
宣传教育中心。宣教中心招募了420名志愿者，组
成传统文化宣教群体，与大众面对面，传播传统文
化，教化人心。

志愿宣讲团420人

2015年12月27日，寿光市儒学讲堂开学典礼
在孙家集街道三元朱村开讲。

“当前，广大市民物质生活水平年年提升，但
受多种因素的影响，同全国一样，精神文明方面出
现了一些新问题。通过弘扬传统文化，以此来修
复、涵养、提升精神文明。”王茂兴说。

传统文化的弘扬首先要解决“谁来讲”的问
题。为此，宣教中心通过媒体发布传统文化志愿者
讲师招募通知，160多人加入传统文化志愿者讲师
团。每隔一周，讲师们从全市各镇街赶到所负责的
学校、企业、村庄，引经据典，润化人心。如今志愿
者讲师团成员达到了420多名，分为15个小组，每
个镇街区一个组。

11月16日，古城街道弥景苑社区，来自周边十
几个村的村民正在倾听讲师团成员韩冠生的宣
讲。韩冠生不时离开座椅，走来走去，跟大伙分享
着孝德精义和事例。

“搞好传统文化教育是凝聚正能量的有效途
径，有这样一个平台让我们去学习和交流传统文
化，我无比高兴。”78岁的韩冠生说。

“投身传统文化与学习宣讲，能感受到一种发
自内心的欢悦。”志愿者讲师李海梅说。

小家和睦国家兴

6月26日，田柳一中活动讲堂内坐满了人，传
统文化志愿宣讲团正在进行孝德文化宣讲，讲师
旁征博引，在场师生听得津津有味。

7月2日，寿光市职业教育中心学校举行题为
“实现中国梦，教育是关键”的专题报告会。会场
内，没有人交头接耳，左顾右盼。

“要扭转当前社会上出现的孝敬老人不够、是
非不分等现象，要从培养孝德入手，夯实思想道德
建设根基，让传统美德根植人心、落地开花。”王茂
兴说。

儒学讲堂、国学讲堂、道德大讲堂，如今，形式
多样的传统文化传播在寿光市尤其是中小学中掀
起热潮。按照“整体推进、重点突出”的传统文化传
播推进思路，寿光全市中小学生诵读经典活动全
盘推进，根据学生年龄，经典内容由浅及深，诵读
常年不断。

“通过对学生及家长进行传统文化的传播和
教化，志在构建以家庭为核心的文化生态。 一个
个小家庭和谐了，社会主义核心价值观就真正落
地了。”王茂兴说。

以进学校为重点，讲师团成员每人联系1-2
个村的学习小组，全市975个行政村，每村一个学
习小组；每个镇街区确定一处规模以上企业为试
点，对员工进行传统文化教育学习，每月一次，每
期一年。不少镇街区、市直部门纷纷邀请讲师团给
机关干部讲传统文化，让干部做孝老的表率。

目前，学习践行传统文化已在学校、农村（社
区）、机关有序展开。

孝德讲述故事化

教人行孝首先从自己做起，做孝敬父母老人
的表率，这是传统文化志愿者讲师团成员的共识。

不讲天边讲身边，多举身边的例子，把孝德
“故事化”，是讲师们传输传统文化的又一方法。

“这些身边的故事，最容易激发起埋藏于大众
心中质朴的道德情怀。这样的讲堂正是家长和孩
子们迫切需要的。”圣城中学学生家长李健说。

“我以前觉得给父母买东西就算尽孝道。听了
演讲后，才知道这只是尽孝的一个方面。老师讲的
养亲、敬亲、谏亲等都应该做到。”寿光三里小区居
民王大文说。

世纪学校学生听完宣讲后，一名学生因为上
学原因，很久没回老家看望爷爷，当天傍晚放学就
先给爷爷打去了电话。

2年多来，420位讲师、975个村、300多次宣讲、
5万多受益群众，这是寿光传统文化志愿者讲师们
的付出。

420名志愿者

弘扬传统文化

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 7月24日，记者在寿光羊口中

心小学教学楼三楼看到，创客教室内，存放着扳
手、锯子、钳子、吹风机等操作工具，还有3D
打印机等。

“2台3D打印机就花去2万多元，但能激发
学生的动手操作能力和想象力，钱花得值。”羊
口中心小学校长丁其永说。

据了解，自2016年11月23日创客教室投入使
用以来，这里便成了最受孩子们喜欢的地方。丁其
永认为，创客教育集创新教育、体验教育、项目学
习等为一体，契合了学生富有好奇心和创造力的天
性，能够改变孩子们的学习方式，激发创造力和想
象力。

羊口中心小学

有了创客教室

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 张书功

在中国美术家协会公布的2016年新会员名
单中，寿光人于福生榜上有名。至此，寿光本
土中国美协会员达到4人。

在不同时期，于福生共有五幅（包括合
作）入选全国美展的作品中，有三幅与寿光
蔬菜有关。于福生的艺术创作为何与蔬菜紧
密相连？这些民间元素又为何一再打动评
委？

父亲是潍坊寒亭人，母亲是寿光人，于福
生生在寿光，长在寿光。寒亭是杨家埠木版
年画和风筝的发祥地，小时候爷爷就经常给
于福生扎制风筝，制作年画。于福生的父亲是
名医生，善长钢笔画，也喜欢字画收藏。母亲
是教师，通情达理，有知识。自幼受家庭熏
陶，于福生幼小的心灵种下了一颗艺术的种
子。后来，于福生从医11载，从事计划生育宣
传14年，但绘画从未间断。他还自学7年，考
取了美术大学文凭。于福生说：“所有的经历
都是一种恩赐，滋养着我绘画的种子生根发
芽。”

2000年，经人引荐，于福生借调到寿光菜
博会组委会，从事展厅艺术设计。将艺术和蔬
菜有机结合，让蔬菜表现出艺术之美，成了于
福生探究的方向。这一干，就是13年。

13年专注蔬菜艺术的工作实践，也深深影
响着于福生的艺术创作。第十二届菜博会上，
他与二哥于新生合作的《飘香的风》，与杨国
春合作的《春牛献瑞》同时入选第十一届全国
美展，并分别获得山东省“国庆60周年美展”
一等奖。

寿光每年向外地输出很多男性技术员，女
人成了家里的顶梁柱，既要做家务、照顾孩
子，还要从事蔬菜生产。“我要歌颂寿光妇女
在蔬菜生产中的重要作用。”于福生说，他有
感而发提出创意，并与二哥合作完成了《飘香
的风》。

《飘香的风》以年画的艺术表现形式，描
绘了菜乡妇女挑着菜篮子，奔走在致富路上的
场景。菜篮子里坐着的胖娃娃、妇女脖子上挂
着的钥匙、飞舞的蝴蝶，这些物象令画面更加
生动、丰富。

2013年，于福生进入北京凤凰岭美术馆龙
瑞工作室山水画课题班，跟随龙瑞、王鲁湘、张
培武老师学习。“北京的学习，让我对中国的传
统文化进行了一次系统的梳理。”于福生说。

学习期间，于福生创作的《吉祥宝贝》入
选“希望的田野·2016中国农民画作品展”。
他与杨秀臣合作创作的作品《清和我心》入选
“2016年全国中国画作品展”。作品《故事中
的小城》入选“翰墨青州·2016中国农民画作
品展”。

寿光美协主席孙立认为，《吉祥宝贝》以
寿光蔬菜大棚为背景，大棚里硕果累累，一对
童男童女玩耍、私语，表现了菜乡人美满富
足、吉祥安乐的精神面貌。

作品中，于福生运用了年画的表现形式，
以心造象，不拘泥于形似，而注重神似。画面
中的南瓜、葫芦、蝴蝶等物象既有现实生活的
依据，更有浪漫的气息。南瓜、葫芦与蝴蝶的
巧妙结合，象征着生生不息，童男童女、祥
云、葫芦寓意吉祥。这幅作品，还被一些地方
用作了宣传画。

“只有深入生活创作出来的作品，才容易

感染人、打动人。”于福生说，“我会用更多
的精力关注家乡，进一步挖掘寿光的蔬菜文
化，表现菜乡之美。”

于福生在展示他的画作《吉祥宝贝》。
□ 石如宽 报道

■ 寿光文化之星

于福生：挖掘菜乡之美
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